

Las capacidades resilientes

evitan la reincidencia

Resilient capacities prevent relapses

La investigación de un semillero de investigación permite reflexionar sobre las oportunidades de la población privada de la libertad para construir otro proyecto de vida.



Por:

Gabriel Lotero-Echeverri
gabrielj.lotero@upb.edu.co

Fotos:

Daniel Alejandro Jiménez Elorza
Cortesía Grupo de Investigación

E

l sistema penitenciario colombiano está desbordado por un 52 % de hacinamiento, de acuerdo con datos del Ministerio de Justicia (2019), aunque en algunas zonas alcanza hasta un 80 %. Esta situación vulnera los derechos humanos de las personas privadas de la libertad, muchas de las cuales están a la espera de una condena. La sobrepoblación dificulta el acceso a una alimentación adecuada, a un ambiente sano y representa una barrera para la resocialización, una de las principales funciones que debería cumplir el sistema carcelario, con el propósito de evitar la reincidencia en el delito.

A partir de esta preocupación, el Grupo de Investigación Pedagogía y Desarrollo Humano, de la seccional Palmira de la UPB y su semillero de estudiantes investigadores, realizaron el estudio *Influencia del nivel de desarrollo de capacidades resilientes sobre el fenómeno de reincidencia delictiva*, liderado por María Camila Ortega Cardona, estudiante de Psicología.



Una dificultad en la recolección de la información fue el analfabetismo de algunos reclusos, lo que evidencia la falta de oportunidades de esta población, en una situación de vulnerabilidad que también se ve reforzada por los prejuicios sociales que justifican la discriminación de quienes son considerados como una amenaza para la seguridad de la sociedad.

De acuerdo con el Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (Inpec), la reincidencia se refiere a las personas reclusas anteriormente, a quienes se les priva de libertad por nuevos delitos. Según estadísticas del Inpec (2019), los reincidentes representan el 18,4 % del total de la población condenada. Esta situación evidencia el fracaso de los procesos de resocialización que, como se ha explicado antes, se dificultan debido al hacinamiento y la violación de derechos humanos.

La sociedad percibe como una amenaza a determinados grupos vulnerables, como las minorías étnicas y los exreclusos.



Ilustración: Verónica Suescun Vargas



La discriminación también se ve reforzada por determinados discursos políticos y de medios masivos.

Se trata de un problema persistente. Adriana María Ruiz Gutiérrez, docente – investigadora de la Facultad de Derecho de la UPB, afirma que desde hace más de 20 años el país padece una crisis carcelaria, que incluso es objeto de seguimiento por parte de la Corte Constitucional, ya que se niegan los derechos fundamentales de una población vulnerable que, sin embargo, sigue teniendo como motor de su vida a su familia y la fe en Dios, como se expresa en su libro *Reintegración y resocialización en Colombia. Vulnerabilidad y prevención del delito* (2019).

La investigación de este semillero se presenta en diferentes congresos académicos, como el Encuentro de Semilleros de la UPB y la Red Colombiana de Semilleros de Investigación (Redcolsi) y se espera que desarrolle una segunda fase en la cual se pueda profundizar a través de técnicas cualitativas, como la entrevista y los grupos de discusión.



María Camila Ortega Cardona, estudiante de Psicología estuvo a cargo del proyecto; el cual se destacó en el Encuentro Interno de Semilleros Multicampus UPB 2019.

Ficha técnica

Nombre del proyecto: Influencia del nivel de desarrollo de capacidades resilientes sobre el fenómeno de reincidencia delictiva en 30 internos carcelarios recluidos en el patio 2 del Centro Penitenciario EPAMSCAS-Palmira (Valle del Cauca) en el 2018-20

Palabras clave: Contexto carcelario; Capacidades resilientes; Yo puedo; Yo tengo; Yo soy/estoy

Grupo de investigación: Pedagogía y Desarrollo Humano

Escuela: Ciencias Sociales

Seccional: Palmira

Líder del proyecto: María Camila Ortega Cardona

Correo electrónico: mariacamila.o.cardona@upb.edu.co